

FERRO  
CARRILES.

Servicio de Trenes.  
De Palma á Manacor y La Puebla  
8'10 m.—2'25 y 4 (mixto) t.  
De Manacor á Palma  
7'55 y 5'15  
De Manacor á La Puebla  
5'55 (mixto) 7'55 mañana—3'15  
De La Puebla á Palma  
3, 8'20 y 5'40 t.  
De La Puebla á Manacor  
4'35 8'0 (mixto) mañana—3'40 t

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,  
Palacio, 2 y 4.

# LA OPINION.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sabado 7 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.  
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.  
1 PESETA AL MES.

## EL CAMINO DE LAS REACCIONES.

La prensa liberal de Austria y de Alemania vé ya el peligro y manifiesta la alarma que sienten ante las corrientes de reaccion que comienza á desencadenarse á orillas del Neva, y la prensa conservadora de Italia muestra el temor que le inspira el porvenir de Rusia.

Alejandro III, que era una esperanza para la libertad, que si hubiera subido al trono sin que el crimen hubiese puesto fin á la existencia de su padre, hubiera continuado la obra de encaminar al imperio moscovita por los senderos del progreso, ha perdido, al ser empujado violentamente al mando, su carácter, y el príncipe conciliador, tolerante, que seguía la corriente del espíritu moderno, es el empujador que tiene que recurrir á la fuerza para rechazar la fuerza, y al rigor para castigar el delito y reprimir la conspiración que, apenas apagadas las bombas de la plaza Miguel, mina la calle Sadawja para continuar su funesta y sangrienta obra.

Siempre produjo iguales consecuencias el crimen, y siempre despues de la violencia el pánico hizo retroceder á los pueblos, pues el instinto de conservación es ley de vida, y ante el temor de la desorganización se busca la salvación con anhelo; y como el naufrago se hace desesperadamente á la tabla que flota ó al cable que le ofrece vida, las sociedades amenazadas se acogen al que las libra de la anarquía, por mas que se convierta en dictador y se erija en tirano.

Tras toda revolución violenta y anárquica ha surgido el dictador. Los emporios despóticos se han fundado en las ruinas humeantes de las barricadas. Napoleón sigue á Marat como la sombra al cuerpo, y los excesos de algunos momentos de delirio se pagan con muchos años de dura y triste expiación, en que los derechos y las libertades se postergan inspirando desconfianzas y recelos.

Despues de los incendios de la Commune de Paris, se necesitó todo el talento, todo el prestigio y toda la prudencia de Thiers para detener la corriente reaccionaria que se desencadenó en Francia. Y

## FOLLETIN.

### DRAMAS QUE NO SE VEN

#### Conclusion.

Era necesario una nodriza para el chiquitín, y el chiquitín no contaba dos meses, lo cual significaba muchos más sacrificios imposibles.

Se vendió, se agotó todo; dejaron su modesta guardilla; se refugiaron en una misera covacha; Dolores trabajaba dia y noche, aun á costa de su salud; pero no alzaba á cubrir la menor de sus necesidades, era ella sola á trabajar y tenía cinco personas que mantener, y el trabajo de una mujer como Dolores; ayuda pero no sostiene. La abuela lo miraba todo sin desplegar los labios; mas por las contracciones de su fisonomía podíase adivinar sus pensamientos.

Un dia salió, dejando solos á los niños; al regresar se encontró con que Dolores envolvía la única prenda aceptable que le quedaba, para llevarla al Monte.

—Mañana tendrás una boca menos que mantener, dijo; tengo un sitio en San Bernardino.

—¡Oh! no, jamás...

al contrario, cuando se demostró con los hechos que la libertad no está reñida con el orden, cuando á la sombra de la bandera tricolor se libró del enemigo á la patria, y la *Marselesa* se entonó como himno de triunfo sobre el territorio libertado, despues de pagar la indemnización de guerra, la democracia adquirió prestigio, y al ejemplo de Francia, Bélgica entregó la dirección de los negocios públicos á los partidos liberales; Italia consumó la obra de su regeneración con las prácticas de la libertad; en España misma se han seguido las corrientes del espíritu moderno, y el viejo continente, libre del temor de la magia, se abre á las nuevas ideas, cuyo prestigio solo ha menoscabado la turbulencia violenta y anarquista.

¿Como la democracia no ha de condenar esos actos, si es la que mas sale perdiendo en el tumulto de los excesos?

Para que los ciudadanos se reúnan libremente, para que puedan expresar sin trabas su pensamiento, para que puedan acudir con independencia á las urnas, para que ejerzan en el jurado las funciones de la magistratura y domine la tolerancia en las cuestiones religiosas, para la práctica, en fin, de todos los derechos, se necesita el orden, y la tranquilidad es indispensable.

¿Qué reformas han de implantarse en una sociedad perturbada, qué progresos han de abrazar gobernantes que viven entre el temor de encontrar á cada paso el asesino y que cada súbdito ven el conspirador juramentado para atender á la vida del jefe del Estado?

¿Qué ha ganado Rusia con el asesinato del Czar? Tocándose están los resultados de ese crimen en la actitud de todos los gobiernos de Europa, especialmente de aquellos que están por algun vínculo unidos al imperio moscovita. Todos recelan, todos temen que la libertad dejen abierta la puerta al exceso. Los planes absorbentes de Bismarck, el ultramontanismo vencido en Bélgica y muy combatido en Austria, levantan la cabeza y buscan justificación en los hechos de los nihilistas.

El asesinato de Alejandro II ha destruido la significación liberal de Alejandro III y no hay exceso que no obligue á volver

—¡Es preciso! debo librarte de esta obligación.

El pan que yo como repártelo entre los niños, que harta falta les hace á los pobrecitos. ¡No puedo darles otra cosa!

Al dia siguiente les faltaba á aquellos cuatro niños, pues que Dolores era una niña también la benéfica sombra de la abuela. La familia se desmoronaba; faltando la columna que sostiene el edificio, éste se derrumbó. Muerto el tronco que da vida á las ramas caen éstas marchitas y secas á merced del primer huracan que las arrebata.

Dolores emprendió con más ardor sus sacrificios; pero á pesar suyo sentía que las fuerzas le iban faltando. Para aplacar la de sus hijos pasaba mucha hambre la infeliz, y estenuada por ella apenas resistía ya el trabajo.

Un dia su hijo mayor amaneció enfermo, tiritaba de frio y no encontró con que abrigarle; la mujer que casi por caridad le criaba el pequeño se lo devolvió, porque tan pobre como ellos no podía dar por más tiempo un alimento que ella no tomaba.

Dolores no podía resistir ya más; estaba cansada de orar sin que Dios remediará su suerte, y ante el aspecto de sus hijos muriéndose de hambre pensó que otros tiraban el pan que faltaba á sus pequeños

la vista al pasado para buscar en la represión de la fuerza con la fuerza elemental de vida.

El camino de la conspiración tenebrosa de la junta secreta conduce á la tiranía; á la democracia, se va claramente y á la luz del dia, como fué Mr. Thiers, sin mas arma que el periódico, el libro y la tribuna.

Invoquen los principios que quieran. Los que acuden hoy á la violencia favorecen la reacción. Las conquistas del motín las destruye el golpe de Estado; pero en cambio la que establece la obra de la reflexión va lenta, pero progresivamente, arraigando en el alma de los pueblos.

El Imparcial.

## LA OPINION.

### CESEN LOS EQUIVOCOS.

Los ha suscitado una cuestión importantísima en la prensa diaria, sobre la actitud política del señor Ruiz Zorrilla, que conviene aclarar á toda costa y á toda prisa, para que la opinión pública, llamada bien pronto á dar en las elecciones su veredicto sobre los partidos y sobre sus jefes, proceda y decida con libre voluntad y con ilustrada y clarísima conciencia.

No juzgamos el proceder, que en virtud de convicciones indudablemente honradas, sigue el señor Zorrilla; lo ponemos tan solo á la vista de todos, para deducir indecibles consecuencias, que á todos interesan. El señor Ruiz Zorrilla se encuentra en voluntario destierro, en emigración voluntaria. Perseguido con notoria injusticia por el gobierno anterior, acusado hasta en la emigración, sujeto á infundados procesos, victima de voluntariedades tiránicas, el señor Ruiz Zorrilla estaba con valerosos motivos, contra su voluntad, en la emigración cuando el anterior gobierno estaba en el poder. Pero hoy, el señor Zorrilla puede volver cuando quiera y como quiera, y por el camino que quiera, con plena tranquilidad al hogar, donde hallará una nación mucho más libre que la nación de los conservadores,

y determinó pedirlo.

—Que me den lo que tiran, ya que yo no basto á ganarlo; decía en su desesperación.

Hizo memoriales, presentó cartas, acudió á todas partes donde vislumbraba alguna esperanza. Recogió alguna limosna, y también oyó frases dirigidas á su hermosura que la hicieron estremecer.

El hambre y las enfermedades seguían, era preciso pedir de nuevo. Y pidió con menos vergüenza que la vez primera, y recogió también menos limosnas; pero volvieron á sonar en sus oídos aquellas palabras que empezaron por hacerla estremecer, pero que poco á poco fué acostumbrándose á ellas.

No faltó quien la hiciera soñar con una posición desahogada, con una casa decente con abrigo para sus hijos y una mesa donde apagar el hambre...

¿Sostuvo aquella mujer grandes luchas consigo misma? Su educación no era el escudo que había de defenderla, y tenía la virtud á prueba del hambre de sus hijos.

Un dia los vecinos la vieron abandonar su covacha despues de pagar los atrasos al casero más tarde la encontraron decentemente vestida acompañada de sus hijos que iban muy abrigaditos á comprar el pavo de Noche Buena. Algun tiempo des-

y á sus correligionarios mucho más satisfechos que en los tiempos de su violento é injustificado destierro. Por consiguiente, hoy el señor Ruiz Zorrilla es un emigrado voluntario.

¿Qué quiere decir la emigración voluntaria? Pues quiere decir el retraimiento absoluto. ¿Qué quiere decir el retraimiento absoluto? Pues quiere decir la ausencia de los comicios, la ausencia de las Cámaras, la política revolucionaria. Quien renuncia, y mas siendo patriota como el señor Ruiz Zorrilla lo es indudablemente, á la patria, á su aire, tan necesario á nuestra sangre, á su luz, tan necesaria á nuestros ojos, á todo lo que constituye la vida, y se condena voluntariamente al destierro, es porque cree incompatiblemente su persona y su política con el Estado anual en todas sus manifestaciones, y necesaria la completa separación de toda vida legal y de todo contacto con los partidos gobernantes y de todo reconocimiento y aceptación de sus leyes.

Repetimos que no juzgamos esta política, la exponemos para deducir consecuencias relativas al proceder de los partidos, creemos interesantes á la libertad y á la patria.

Ahora bien, todo hombre público debe proceder en su vida pública de suerte que sus actos solemnes y decisivos se eleven á norma y pauta general. Si este hombre público dirige un partido, sus acciones no son acciones individuales, son acciones colectivas. Comprendemos que, emigrado por la violencia ó por la fuerza un jefe, su partido vaya de grado á la legalidad, pero cuando el jefe puede elegir, puede optar y opta por la expatriación voluntaria, el partido tiene que ir al retraimiento absoluto. Así sucedió el año 66 y el año 67. Emigrados los jefes de los partidos liberales, no hubo para estos, ni elecciones, ni municipios, ni Cámaras, ni derechos, ni mas relación con el poder protervo y tiránico que la relación de una constante guerra. Pero francamente, el partido en la legalidad, el partido en las Cortes, el partido en la tribuna, el partido en las cátedras, y el jefe en el destierro, este espectáculo constituye, por lo menos, una contradicción moral, en la que el p-

pues, demacrada y cubierta de harapos pedía públicamente limosna metidos sus desnudos pies en el lodó.

¿Y sus hijos? ¿Llegarán, á ser honrados y trabajadores como su padre? ¿Aumentarán el número de los rateros ó de los grandes criminales?

Cuando pasáramos por adelante de algun andamio no podríamos menos de pararnos á contemplarlo y decir entre dientes:

—Si se formara con dos tablas en vez de una, y se colocara otra en forma de barandilla, como hemos visto fuera de Madrid, serviría de apoyo al infeliz obrero que se le resbala un pié ó se le desvanece la cabeza, no podría evitar su caída su muerte, y las calamitosas consecuencias que trae consigo; porque cada obrero que cae de un andamio es la catástrofe de una familia. No es solamente un hombre menos, es tal vez algunos vicios ó algunos crímenes más.

¿Vale la pena de que se resuelva este asunto ya planteado y relegado al olvido, de que se evite de una vez la desastrosa muerte que amenaza sin cesar á la clase obrera?

VENTURA HIDALGO.

ido censura constantemente al jefe y el jefe al partido, por lo irreconciliable de la opuesta conducta que siguen esas dos entidades idénticas.

¿Qué le sucederá al señor Zorrilla? Si recibe los periódicos de su comunión política, verá que hablan de todo y de todos con libertad entera. Si se pasa por la embajada de París encontrará que la ocupa un ilustre grande de España, muy ligado con las situaciones revolucionarias. Si sale a la calle, tropezará con su ilustre correligionario, el orador elocuentísimo señor Moret, encargado, si, de una comisión científica, pero al cabo de una comisión de confianza, que revela indudablemente la benevolencia del partido progresista con el gobierno y la benevolencia del gobierno con el partido progresista. Un día oírás que sus correligionarios se han reunido á millares y han dicho cuantas ideas les han venido á las mientes y han organizado cuantas fuerzas tienen á su disposición. Otro día el señor Salmón se despedirá de él, para venir á ocupar la cátedra devuelta donde le aguardan sus discípulos y el escaño parlamentario que le apereiben sus electores. Ya oírás el rumor de las reuniones públicas, completamente liberales, ó leerás los discursos de oradores como el señor Martos, como el señor Montero Ríos, como el señor Figueroa, en las futuras sesiones de ambas Cámaras. Y á poco que aplique el oído, escucharás las dos palabras que se escapan de todos los labios: orden y benevolencia. Pues cómo en esta situación puede el señor Ruiz Zorrilla sostener el retraimiento? ¿Quién sabe si verá con el tiempo á muchos de sus compañeros de hoy, yendo, ellos que no tienen grandes compromisos con la República, en compañía del señor Sagasta?

O la conducta del señor Ruiz Zorrilla es conducta saludable y ha de seguir todo el partido, condenándose los jefes á la emigración y los ejé citos al retraimiento, ó la conducta del partido es la verdaderamente saludable, y tiene el señor Ruiz Zorrilla que ir á las elecciones, á las juntas, á las Asambleas, á los Cuerpos Colegisladores, como los miseros mortales. ¡Ah! El retraimiento, ó no es nada, ó es un capricho, ó es una voluntariedad melodramática; ó es una conducta política que obedece á móviles muy justos y que busca fines muy inmediatos. Y si es así, el partido progresista debe seguirlo, debe adoptar también el retraimiento, debe irse al Monte Aventino, pues de lo contrario, cada uno de sus actos será uña censura y una destitución de su jefe.

De la cabeza parte todo. A la cabeza se deban las ideas que animan y á la cabeza los impulsos que mueven. Todos los músculos que obran el movimiento y todos los nervios que llevan las sensaciones por el cuerpo y que comunican los mandatos de la voluntad á los órganos, todos los elementos que mueven la vida, todos parten del cerebro. El jefe ó no es nada, ó es el cerebro de los partidos, que ha de comunicarse á la continua sus ideas y que ha de impulsarlos con su soberano impulso al movimiento. Si la incomunicación, establecida hoy entre el jefe del partido progresista y el cuerpo del partido progresista dura mucho tiempo, creedlo, el jefe se queda á su partido ó el partido se quedará sin jefe. Y como los partidos no viven aislados, sino que unos con otros se relacionan, no habrá modo de entenderse jamás con un partido tan disyecto y distocado, que tiene su cuerpo en España y su cabeza en París, moviéndose tronco y cabeza separadamente, á guisa de los organismos inferiores.

No hay que equivocarse; la emigración sistemática concluye por formar un partido sistemático también, aparte de los demás partidos políticos. El emigrado, aun que sea eminente, concluye por desconocer á su patria y por ser en su patria desconocido. Ninguna emigración tan justificada, ninguna tan ilustre, ninguna tan querida como la emigración francesa, que protestaba desde el extranjero contra el imperio. Con decir que á ella pertenecieron hasta el fin Victor Hugo, Ledru Rollin, Luis Blanc, está dicho todo. Y sin embargo, ninguno de ellos ha ejercido en la República la influencia de los cinco ó seis diputados republicanos que desecha-

ron los procedimientos sistemáticos de la emigración voluntaria. Excepto. Emilo Ollivier, quien cometió la imperdonable apostasia de abandonar la República para servir el imperio, los demás diputados republicanos, tan maldecidos por la democracia intransigente, Ferry, Picart, Favre, Gambetta, Grevy, cuantos tenían asiento en las Cámaras imperiales, han sido los presidentes, los ministros, es decir, los fundadores y los salvadores de la República. ¿Qué han sido Ledru-Rollin, Victor Hugo y Luis Blanc? Unos eternos destruidos.

La democracia tiene mucho que hacer en las futuras Cortes; tiene que pedir la organización de la soberanía nacional, que defender el sufragio universal, que reclamar la amplitud de la libertad religiosa, que sostener la autonomía de la ciencia, que reivindicar el matrimonio civil y el jurado popular, que conciliar los derechos fundamentales del hombre con las eternas exigencias del gobierno, que demuestran su sentido práctico, el cambio de su complexion revolucionaria por una complexion pacífica y legal. Los que cooperen á esta obra merecerán bien de la patria y los que olviden estos grandes trabajos, únicos fecundos y pródigos ¡ah! que no lo duden serán á su vez olvidados. Pasó el tiempo de los milagros y de los misterios y de las conjuraciones, y de los retraimientos; ya solo crea el trabajo pacífico y ordenado que cuenta con las leyes del tiempo, y que aprovecha los beneficios de la libertad.

(El Globo)

No hace mucho que publicamos un artículo titulado *La trata de los blancos*: y como el escandaloso asunto que entre manos trae el célebre «negrero» de los blancos ha sido resuelto por el gobierno, recortamos el siguiente párrafo de *El Globo*:

Gracias á Dios que los canovistas encuentran algo que aplaudir en los hombres del gobierno.

La real orden del ministerio de Ultramar, desestimando la pretension del marques de Rays, para que el gobierno español Por-Breton, merecía los plácemes de algun colega conservador.

Posible es que estos aplausos sean interesados; porque como decia un amigo nuestro al leerlos, esa gente no da puntadas sin hilo, y acaso tenga el pensamiento de mandar á los fusionistas á colonizar esa isla abandonada, cuando tenga ocasion oportuna.

Lo malo para los conservadores está en que la ocasion no tiene mas que un cabello, y por ahora está en manos del señor Sagasta.

Asegura «La Epoca» que lo que pretende la Union Católica es separar la religion de la política. Podrá ser, pero en la tribu de Levi, que era la dedicada al culto, cada cual tenia su mision. ¿Sabe «La Epoca» qué oficio ó beneficio van á desempeñar en sus funciones religiosas esos caballeros que se reúnen bajo la presidencia del cardenal Moreno? Porque para decir misas, se necesita haber recibido las sagradas órdenes; para administrar seis sacramentos también para subir á la cátedra del Espiritu-Santo, lo mismo. ¿Qué le va á quedar que hacer á ese ejército ó batallón que se llama así mismo «de la Fé»?

Nosotros no vemos que puedan católicamente dedicarse á otra cosa que ayudar á misa y beber los sobrantes de las vinajeras, como buenos monaguillos; bautizar «sub-condicione» á los infieles que se sometan, que no serán muchos como antes no los fabriquen, y tocar las campanas y el piporro en procesiones y entierros.

¿Se necesitaba tanto ruido para tan poca cosa? Pues á pesar de todo, «La Epoca» se congratula y les manda sus felicitaciones.

El árbol de Arbieta, vulgarmente conocido por el árbol Gordo, en la anteiglesia de Abando, en Vizcaya, ha muerto á la edad 691.

Plantado, segun tradicion, en 1490, al inaugurarse la iglesia parroquial de San Vicente de Abando, la primavera de 1881 es la primera en que no se ha cubierto de hoja, porque habia muerto, no tanto por efecto de los rigores del último in-

vierno como abrumado por el peso de cerca de siete siglos de vida.

Hay otro árbol de mas larga vida: el de la libertad.

La Señora D.<sup>a</sup> Luisa Santonja, esposa de nuestro muy querido amigo y correligionario D. Eleuterio Maisonnave, ha fallecido en Alicante, victima de una pesada enfermedad.

Al tener el sentimiento de dar tan triste noticia, no podemos menos de añadir el profundo pesar que nos ha causado el saberla.

Hay desgracias irreparables y la que hoy aqueja á nuestro amigo es una de ellas.

Quiera el cielo concederle el consuelo y resignacion necesarios para mitigar su honda pena y crea que participamos intimamente de ella.

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2 224 correspondiente al sábado 14 del actual.

El Gobierno civil invita á los súbditos franceses residentes en estas islas á que se sirvan pasar una nota de sus nombres, edad y domicilio á la Secretaria de dicho centro. Reclama de los alcaldes de algunos pueblos que se citan el resumen del presupuesto municipal de 1880-81 bajo aperecbimiento de lo que haya lugar y la remision, dentro del término de 8 dias de las cuentas municipales no recibidas y las contestaciones á reparos ofrecidos en las ya examinadas.

La Administracion económica transcribe una Real orden decidiendo que los denunciadores de bienes mostrencos disfruten el veinte por ciento de su valor en tasacion.

El juzgado de la Catedral publica una sentencia condenando á Miguel Florit y Cerdó al pago de capital, intereses y costas recaída, recaído en autos ejecutivos seguidos por Simon Muntaner y Alos.

El Vicario General de esta diócesis llama á D. Pablo Homs y Hernandez para que se presente á contestar á la demanda de divorcio perpetuo que contra él ha entablado su esposa D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Borrás y Miralles.

La Universidad de Barcelona publicó la provision por oposiciones de algunas escuelas vacantes en la provincia del mismo nombre.

Publicase el estado demostrativo de los cuerpos que por consumos, cereales y sal corresponde satisfacer á los pueblos de esta provincia en el próximo año económico 1884-82.

El Ayuntamiento de Campos publica el resumen de la recaudacion é inversion de fondos durante el 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> trimestres del ejercicio económico actual.

El Juzgado municipal de la Catedral publica el estado de nacimientos y defunciones ocurridos durante la segunda decena de Abril, ascendiendo á 26 el número de los primeros y á trece el de las segundas, por lo cual resulta un aumento de 13 individuos.

¿Sabrían Vs. decirnos quien es don Luis Ponce de Leon?

¿Es acaso el que construyó la Lonja, rechazó las invasiones de los moros, libró á la isla de las calamidades del bubon, del cólera ó del cólera ó de la fiebre amarilla?

Hacemos esta pregunta porque al decir de algunos periódicos se nos descuelga este señor como llovido del cielo, aspirante, nada menos que á la diputacion á Cortes por esta isla.

Tan triste idea se tendrá formada de nuestro civismo en la Corte, que cualquiera pueda allí creerse con derecho á disponer de nuestros sufragios?

Pero ¿quien es D. Luis Ponce de Leon?

Al decir de un colega, el Sr. Gobernador de la provincia ha desestimado, de conformidad con el dictámen de la Comision provincial, el recurso dealzada interpuesto por siete concejales contra el acuerdo del Ayuntamiento que aprobaba el proyecto de ensanche de esta ciudad, comprometiéndose á abonar varias indemnizaciones y entregar ciertos terrenos al ramo de Guerra. En su consecuencia, añade, ha prevalectido en este asunto la opinion del Sr. Alcalde.

A decir verdad, presumiamos este desenlace, por aquello de «con quien naces y no con quien paces.»

Porque al fin y al cabo Dios los cria y

ellos se juntan y sino «dime con quien andas y diréte quien eres.»

Dice «El Isleño» de anteayer que á las preguntas que le hacen algunos de sus suscriptores de por qué no publica los resultados de la recaudacion de consumos, solo puede contestarles que no les tiene.

También á nosotros se nos ha dirigido por muchos de los nuestros igual pregunta, habiendonos visto en el caso de darles idéntica contestacion.

Movidos, pues, por esta cause, no dudamos en suplicar al Sr. Jefe económico no demore el hacer públicos los datos recogidos sobre dicha recaudacion, que el público espera con impaciencia.

Hásele dicho, aunque no con seguridad, al mismo colega, que algunos de los señores concejales del Ayuntamiento, reconociendo cuan necesario es que el riego se haga extensivo á las calles de terrisco, piensan proponer la ampliacion de la subasta últimamente celebrada, que tan solo comprende la Rambla y el Borne.

Obsérvese que esto ha sido dicho no con seguridad, primero: y segundo que algunos concejales piensan proponerlo, esto es, que no estáu decididos.

Lo cual nos permite esperar que esta mejora se realizará un poco antes que el juicio final.

Tan concurrido como el anterior estuvo el concierto matinal que se dió en los salones de la sociedad la Tertulia.

Hallábase en ellos una numerosa pléyade de lindisimas pollitas y otra no ménos respetable de complacientes mamás, formando un conjunto admirable y lleno de encanto, por mucho que la luz del gas no viniese á esparcir los fantásticos y suaves reflejos sobre el semblante de unas y otras, reflejos que tanto favorecen la natural belleza ó dan sancion á la que no es natural.

Aunque con algunas alteraciones y aun alguna supresion por causa de lo avanzado de la hora en que concluyó ejecutose el programa que detallaban las esquelas de invitacion y el cual no pudimos publicar el sábado por falta de espacio. Tanto los profesores como los aficionados que tenian parte en él fueron muy aplaudidos mereciendo la supremacia y el honor de la repeticion la linda pieza *Adios á la Alhambra*, del Maestro Monasterio, ejecutada en el violín por el ayentajado joven D. Vicente Forteza y acompañado en el piano por el inteligente profesor señor Pinto. Esta pieza de empeño y de muy delicada ejecucion dejó en extremo complcido al auditorio, que hizo justicia al mérito del Sr. Forteza así como también al del Sr. Pinto, á los cuales recompensó con prolongados y estrepitosos aplausos, tributo muy merecido por la perfeccion y colorido con que interpretaron dicha sonata. Sean mil plácemes á uno y otro por nuestra parte.

A la entrada en el establecimiento las señoras fueron obsequiadas con un ejemplar de la cancion *Te amo* del ilustre vate Campoamor, puesta en música por el reputado aunque joven Maestro D. Attilio Bruschetti y esmeradamente impresa en litografía con portada á dos tintas alusiva á la funcion para la cual se hizo expresamente imprimir.

Tan delicado como volioso obsequio hubo de ser y fué, en efecto, cordialmente agradecido por las personas á quienes iba dirigido, lo mismo que el concierto mismo á la Junta Directiva por el agradable solaz que proporcionó á los concurrentes.

El vapor «Jaime 2.<sup>o</sup>» ha fondeado esta mañana á las siete procedente de Valencia trayendo á su bordo la correspondencia pública y cincuenta y cuatro pasajeros.

A causa de no hallarse terminadas todavia las varas del pendon costeado por los alumnos de este Instituto Balear y colegios agregados dedicado á la memoria de Caldron no pudo exhibirse ayer al público segun era el designio y el deseo de la comision de dichos alumnos encargada de su confeccion. Ignoramos si en el corto tiempo que queda ya para su remision á Madrid podrá tener lugar dicha exhibicion.

Acaba de tener lugar en el pueblo de S. Juan una horrible desgracia. Un colono de aquel término compró uno de estos dias un garañon, el cual fué á abreviar al dia siguiente un muchacho de catorce años hijo de dicho colono. Ignórase si se lió el ronzal por la cintura, como suelen hacer las gentes inexpertas ó cómo fué; pero es lo cierto que sus padres mismos al poco rato de haber sa-

ido aquél lo hallaron cadáver encima de a era con el cuerpo horrorosamente mutilado, viéndose en él señales evidentes de haberse cebado el animal en la infeliz víctima, por cuanto se observaron mordiscos y contusiones hechas por los pies de aquella fiera.

La desesperación de los desdichados padres no conoció límites.

Es en efecto esta una desgracia que llena de horror.

Dentro de breves días se procederá en Ciudadela á la venta en subasta pública de las murallas que todavía quedan en pie en dicha población y de los solares de las partes que fueron mandadas derribar en épocas anteriores por aquel Ayuntamiento.

Es indudable que la segunda capital de Menorca ganará mucho con la desaparición de aquel inútil anillo de piedra que por espacio de tantos años se ha opuesto á su ensanche y engrandecimiento.

No es el vapor «Jaime 2.º» el que emprenderá pasado mañana el anunciado viaje á Argel sino el *Maria*, perteneciente á la compañía de vapores mallorquines como el primero.

En el «Bien Público» de Mahon hallamos la siguiente noticia:

«En poder de un aficionado de esta ciudad existe una especie de animal de sesenta milímetros de largo y de forma como de un pescado que hace días arrojó vivo en un vomito una pobre niña de tres años que venia padeciendo algun tiempo antes sin que se pudiera saber la causa de la enfermedad. El aludido aficionado en union de algunos médicos piensan hacer un estudio del referido animal que consistirán despues como un ejemplar notable.»

Han sido capturados por los agentes de seguridad pública algunos individuos que andaban sueltos por estos mundos de Dios y á pesar de ello parece que deben de estar atados por algunos pecadillos al pesebre de la calle de Capuchinos.

No es mal sino muy al contrario que se haga de vez en cuando alguna saca de esta gente pegajosa que ama á Dios sobre todas las cosas y al dinero del prójimo como á sí mismo.

Tenemos otra vez á Frascuelo herido, segun lo cuenta un colega, de un puntazo en el muslo derecho, que le propinó en la plaza de Málaga un bicho procedente de la ganadería de Nuñez de Prado.

Pues mire V.: estamos persuadidos de que ninguna novedad hubiera tenido el bueno de Frascuelo si e vez de aquellos hubiese lidiado bichos de Nuñez de Arce.

Lo que es no saber escoger la ganadería!

Se está esperando visitará el puerto de Mahon la escuadra holandesa que debe haber salido del puerto de Spezzia, último punto que debia visitar antes de ir á Mahon á esperar órdenes.

Ha sido capturado en Mahon por mandato del Sr. Gobernador de esta provincia un sujeto que tituliándose Caballero de Campo de S. M. el Rey ha cometido diferentes estafas.

Dicho caballero fué embarcado el miércoles para esta capital. Así lo cuenta *El Bien Público* de aquella ciudad.

Segun leemos en el «Diario de Ciudadela el jueves último contrajo matrimonio en dicha ciudad con la simpática señorita D.ª Helena de Olivar y Desvalls, nuestro particular amigo el afamado facultativo D. Vicente Simó y Bagur.

Deseamos á ambos esposos la mayor suma de felicidades.

**CORREO.**

Madrid 12.

El vapor «Alfonso XII» ha desembarcado en Cádiz 817 individuos, entre tropa y pasajeros.

El vapor «Reina Mercedes» ha fondeado en Santander.

La comision del Centenario ha acordado construir un estandarte con el lema. «La prensa española á Calderon.»

Madrid 12.

En la reunion que los demócratas celebrarán en un punto de la frontera, se acordará si el señor Ruiz Zorrilla debe volver á España. Las noticias de París son

favorables á su regreso.

El banquete democrático-progresista se ha aplazado para el dia 1.º del próximo junio, y se verificará en los Campos Eliseos.

Madrid 12.

Están firmados los reales decretos nombrando al cardenal Benavides arzobispo de Zaragoza, y jubliando al presidente de sala de la Audiencia de Barcelona, señor Morales Ibarra, cuya vacante ocupará el señor Ruiz Hita.

Paris 12.

En el acto de la reapertura de las Cámaras que ha tenido lugar hoy y simultáneamente en cada una de ellas, ha dado lectura Mr. Ferry de una declaracion ministerial encaminada á exponer la conducta del gobierno durante el breve interregno parlamentario que ha transcurrido. En dicho documento, el presidente del Consejo de ministros ha hecho el elogio del ejército francés por su conducta en la campaña tunecina. A propósito de esta ha repetido que el objeto de la expedicion no era otro que la necesidad de castigar á los krumirs por la violacion de la frontera argelina y á la vez obtener la garantia de que tal atentado se repetiría en lo sucesivo. Esta garantia que ha de ser muy sólida, ha dicho Mr. Ferry, la reclamaremos del bey. No tenemos, ha añadido el jefe del gabinete francés, pretension alguna contraria á los derechos del trono tunecino. Repudiamos toda idea de conquista ó anexion; pero el bey se verá obligado á dejarnos tomar dentro de su pais, ya que su impotencia es manifiesta, medidas de seguridad á favor de nuestros intereses.

El Bey, ha terminado Mr. Ferry, así llegará á comprenderlo y no dará pié para que las naciones extranjeras se mezelen en el asunto. Esta declaracion ha sido muy bien acogida en ambas cámaras.

La columna del general Breat que salió de Biserta sigue avanzando hácia Túnez. Antes de llegar al Bardo, tomará el jefe de ella posiciones y dirigirá un ultimatum al Bey.

Se dice que unos krumirs que se habian acercado al campamento de la brigada Logerot, en Fernana, mataron y mutilaron á dos soldados que encontraron á alguna distancia del mismo.

Madrid 14.

Celebranse las carreras de caballos. En los centros oficiales se desmiente la dimision del general Blanco.

El meeting abolicionista se verificará el dia 24 del corriente.

Se ha inaugurado el consejo de agricultores.

El czar de Rusia ha encargado al general Ignatieff, la formacion del ministerio.

Madrid 14.

Han quedado acordadas algunas modificaciones en los a aneles de aduanas sobre los derechos de importacion que deben satisfacer los azúcares procedentes de las Antillas.

El Consejo superior de Agricultura ha presentado una esposicion al gobierno pidiendo se activen las negociaciones para celebrar tratados de Comercio con las demás naciones particularmente con Francia Inglaterra y las repúblicas de América.

Paris 13.—El gobierno ha recibido un importante despacho del general Breard dándole cuenta de su conferencia con el bey de Túnez, á lo cual asistió el Sr. Routan, embajador de Francia.

El despacho dice que, á pesar de la resistencia del bey en aceptar las condiciones de Francia para considerarlas escesivas, firmó el tratado con la esperanza, dijo el bey, «de que Francia modificaria sus pretenciones y de que la paz se firmaria inmediatamente, abandonando las tropas francesas el territorio tunecino.»

En vista de este telegrama el gobierno declarará en las Cámaras que la expedicion francesa en Túnez ha terminado por completo y acordará el inmediato regreso de las tropas «pedicionarias, excepto una parte de ellas que permanecerán en Beja y Bizerta hasta se firme el tratado definitivo de paz entre Francia y Túnez.

Madrid 14.

D. Alfonso ha firmado el plan de carreteras provinciales que deben construirse en la provincia de Valencia.

Tambien ha firmado el nombramiento del señor Villar para rector de la Universi-

dad de Zaragoza.

El Sr. Vivar ha sido ascendido á brigadier.

Confírmase la dimision del ministerio italiano.

Viena 13.—Las noticias de Francia con referencia á Túnez, son sumamente tranquilizadoras.

El bey ha firmado un tratado, en virtud del cual cesan las hostilidades entre ambas potencias, se firma la paz y el ejército francés evacua el territorio tunecino.

Paris 13.—Los ministros se han reunido en Consejo, ocupándose de las comunicaciones del general Breard con referencia á sus negociaciones con el bey.

Madrid 14.

Continuando todavia la indisposicion del señor Alonso Martínez, mañana se celebrará en su hotel el consejo de ministros para ocuparse de las cuestiones electorales que no admiten aplazamiento.

Don Alfonso ha firmado el plan de carreteras provinciales de Valencia.

Hoy han llegado á Madrid mas de 14.000 forasteros.

El general Blanco ha anunciado por telégrafo que se halla enfermo. Dicese que ha anunciado la dimision del capitán general de la isla de Cuba.

Madrid 14.

El doctor Garrido se presentará candidato á Cortes por acumulacion en toda España con carácter de independiente.

El bey de Túnez presenta dificultades para firmar la paz con Francia. Pretende valerse el ser tributario de Turquía.

Viena.—Segun telegrama oficial se ha verificado hoy el matrimonio del príncipe heredero de Austria Hungría con la princesa Estefania de Bélgica, en la iglesia de los Agustinos.

Paris.—Se ha acordado que el 1.º de julio empiece el cange de cartas con valores, quedando aplazado lo referente al giro postal.

**INSTITUTO PROVINCIAL**

DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

**CENTENARIO DE CALDERON.**

Durante el plazo señalado para la admision de las composiciones de carácter literario y científico que aspiran á los diversos premio ofrecidos en el programa de 28 de Marzo último, solo se han recibido veinte y cinco con los siguientes lemas:

- 1.º Omnes gentes servient ei.—Salm. LXXI.
- 2.º—¡Humillémonos ante el génio!
- 3.º—Aquí está mi deseo y mi esperanza.—Fray Luis de Leon.
- 4.º—Misericordia tua adjurabat me.—Salm. XCII.
- 5.º—Pues la mayor majestad en un sepulcro se encierra donde de ce, siendo Sierra: «Aquí vive la verdad.»

CALDERON.

- 6.º—¡Calderon!
- 7.º—La vida mia, la vida amor.
- 8.º—Admiracion de los sábios y portento de los siglos.—Lopez de Vega.
- 9.º—Valor, virtud y talento.
- 10.º—A majorem patriae gloriam.
- 11.º—Audita refero.
- 12.º—Su mayor gloria fué despreciar la gloria.
- 13.º—Cogito, ergo sum.—Descartes.
- 14.º—¡Oh temporal!
- 15.º—¡Oh! No penséis que muda habrá de estar mi lira porque su gloria es grande y mi voz ruda.

CALDERON.

- 16.º—.....Por mi vida Que leas un rato en él, Hallarás en sus escritos Siempre odiosos los delitos, La virtud siempre muy fiel.

CALDERON.

- 17.—Una ponsella.
- 18.—Insigne poeta con tus armas para ti peleó.
- 19.—La observacion y la experimentacion como funciones integrales del método analítico, son las bases del progreso de las ciencias médicas.
- 20.—Melins est-sistere gradum quam progredi per tenebras.
- 21.—Sol de la hispana escena sin segundo.

(Hartsembusch.)

- 22.—¡Llores!
  - 23.—Te lo debo Calderon!
  - 24.—«Que toda la vida es sueño y los sueños, sueños son.»
  - 25.—A Calderon cuyo teatro cuanto más se mira mas brilla.
- Aspirando el premio ofrecido por la Excelentísima Diputacion provincial, solo se han presentado dos dibujos ó cartones, con los siguientes lemas:

- 1.º—..... Pues ó tan parecidas A los sueños son las glorias Que las verdaderas son Tenidas por mentirozas. CALDERON.
- 2.º—In æternum et ultra. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y del público en general. Palma 12 Mayo 1881.—El Director, Francisco Manuel de los Herreros.

**TEATRO-CIRCO BALEAR.**

Gran funcion para hoy lúnes 16 de Mayo de 1881.

3.º de abono de la 3.ª decena.

Á BENEFICIO DEL PRIMER BAILARIN

**D. EDUARDO TORRES**

QUIEN TIENE LA HONRA DE DEDICARLO

Á LA SOCIEDAD

**EL CARNAVAL.**

Deseosa la Empresa de corresponder á mis constantes y fatigosos trabajos y darme así una prueba de buena simpatía y amistad, me ha cedido un dia de beneficio para el cual ofrezco un programa que no dudo será del agrado del nunca bien ponderado público *Palmesano*, si así es, se verán satisfechas las aspiraciones del Beneficiado.—E. T.

ORDEN DEL ESPECTÁCULO.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La bonita comedia en un acto, cuyo título es:

**POBRE PORFIADO.**

- 3.º Se presentará el Beneficiado á ejecutar (por 1.ª y única vez) varios ejercicios de

**PATINES;**

recorriendo con ellos todo el escenario en diferentes y arriesgadas vueltas.

- 4.º La chistosa pieza en un acto y en verso original de D. Juan Colom, titulada:

**L'AVARICIA ROMPE EL SAC.**

Dirigida por su autor.

- 5.º Estreno del baile del género francés, de espectáculo y en dos cuadros, nominado:

**TERPSICORE**

en el que toman parte todo el cuerpo de baile, la Sra. Cadenas y el Beneficiado.

- 6.º y último. Estreno del disparate cómico lírico-bailable en un acto que lleva por título:

**DESPUES DE LA CORRIDA.**

Precios.

Entrada general 40 cts. de pt. (1'60 rl.) A las 8 y media.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 15 á las 11'45 m.

Recibido á las 1'12 t.

La «Gaceta» nada publica de interés general.

El Gobierno estudia la creacion de escuela y talleres de construccion de torpedos para aumentar considerablemente las defensas de las costas.

Se ha aplazado para el sábado la reunion de los demócratas progresistas.

Ha dimitido el Ministerio Italiano.

Madrid 15 á las 11'45 m.

En Consejo de hoy se ha acordará el relevo del General Blanco.

Se ha firmado una operacion de crédito entre el Gobierno y el Banco: éste entregará al Tesoro 300 millones de reales destinados á pagar el próximo cupon.

Madrid 15 á las 11'45 m.

Asegúrase que Inglaterra concederá á España é Italia mayores ventajas de las que nunca se concedieron en la cuestion de vinos.

# OBRAS DE VENTA

**En la imprenta y librería de este periódico.**  
Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 rea-les docena.

**Jucios de un trabajador**, por D. Miguel Quetgias y Bauzá, forma un to-  
mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

**Recetario para tintas negras de colores y simpáticas**, 1 real.

**Catecismo histórico** por el abad de Fleury, 2 rs.

**Gramática de la lengua Castellana**, 2 rs.

**Cartilla para el uso de las escuelas**, 3 cs.

**Tablas de cuentas**, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi-  
das antiguas de Mallorca, 3 cs.

**Catecismo de la doctrina cristiana**, por el P. Ripalda, 1 real.

**Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte p** un punto  
1'50 rs.

**Plaguetas impresas de inquilinatos**, 5 cs.

**Diarios de navegacion** los hay á varios precios.

**Cuadernos de Bitácora**, á diferentes precios.

**Ley electoral** publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

**Vuelve la paz al hogar**, drama en tres actos de D. Loreazo Orbi, 3 rs.

**Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos**, 4 rs.

**La Ley sobre desahucios**, anotada y con observaciones interesantes para  
la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

**La Verdad en el Vaticano**.—Tres cuartillos.

**Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca**.—16 rs.

**Coleccion de Guisados y manera de prepararlos**, por T. C.—Un real.

**Reduccion de kilos á libras y milésimas** por J. S.—Un real.

**Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls**, comedia en un acto por Don  
Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

**Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre  
el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca**—4 rs.

## 2,000,000 de Reales á ganar.

Tan enorme cantidad es en el caso mas feliz el premio mayor del próximo  
Sorteo de Dinero aprobado por el **gobierno en Hamburgo** (Alemania).  
El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo **garantiza, con toda la ha-  
cienda pública** del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Ham-  
burgo á las ciudades mas ricas de Alemania no cabe duda la solidez de la empre-  
sa. Además del enorme premio mayor de **2,000,000 de Reales** que en el  
caso mas afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero el mismo contiene  
especialmente los premios siguientes:

	Reales	Reales		Reales	Reales
1 premio de	1,250,000	=	1,250,000	24 premios de	50,000 = 1,200,000
1 premio de	750,000	=	750,000	5 » »	20,000 = 100,000
1 » »	500,000	=	500,000	3 » »	30,000 = 90,000
1 » »	375,000	=	375,000	54 » »	25,000 = 1,350,000
1 » »	250,000	=	250,000	5 » »	20,000 = 100,000
2 premios »	200,000	=	400,000	105 » »	15,000 = 1,575,000
3 » »	150,000	=	450,000	263 » »	10,000 = 2,630,000
4 » »	125,000	=	500,000	12 » »	7,500 = 90,000
2 » »	100,000	=	200,000	2 » »	6,000 = 12,000
12 » »	75,000	=	900,000	631 » »	5,000 = 3,155,000
1 premio »	60,000	=	60,000		etc. etc.

En junto 51,700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan-  
to 100,000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima pues deben ganar  
**mas que la mitad** de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extrac-  
ciones de las dos primeras secciones.

90 Reales por un billete original entero,

45 Reales por medio billete original,

22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Observamos ex resamente que no remitimos sino billetes originales revesti-  
dos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la direccion general del  
Sorteo. Son, pues, billetes originales tambien los medios y cuartas partes.

Al dar la órden sírvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes  
encargados en letras sobre Madrid, Barcelona ú otro puntos principale de Es-  
paña, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo  
de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitiremos los billetes por correo en  
carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extraccion mandamos á cada te-  
nedor de billetes la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á  
disposicion. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos  
permiten desembolsar los premios ganados tambien en el paradero de lo premia-  
dos. Tambien se publican de pues de cada extraccion los premios en todos los pe-  
riódicos principales. Rogamos dirigirnós con toda confianza y directamente los  
encargos á la brevedad posible, pero de todos modos ántes del principio del sor-  
teo y en ningun caso en fecha posterior al

## 25 de Mayo corriente

La casa expendedora principal del Sorteo

### Isenthal y Ca.

HAMBURGO  
(Alemania.)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.  
Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.  
Hace casi 100 años que existe nuestra casa lo cual es conocida en todas  
partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que  
hasta la fecha no ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma  
tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos  
lijan.

## CAMBIO DE DOMICILIO.

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIÉS.  
**NICOLÁS PERELLÓ**  
**CALLISTA PEDICURO**  
que estaba domiciliado en la calle de Jo-  
vellanos esquina al Borne núm. 11, hace  
presente á sus numerosos parroquianos  
haberse trasladado á la de Odon-Colom  
núm. 36 piso primero, al lado del depósi-  
to de máquinas de coser del señor Bau-  
qué.

## DICCIONARI Mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han  
publicat fins es dia d'avuy, considerables  
ment aumentat ab totas sas véus d'us  
modern y antic que no 's troban en nin-  
gun d'ells: contenguent sas paraulas mes  
usuals de sa llengua catalana, valenciana,  
y antigua llemosina: totas sas locals y par-  
ticulares de sas illas de Menorca é Ivissa,  
sas de ciencias, arts, oficis, professions:  
comers, náutica, industria y agricultura;  
sas estrangeras adoptadas y sas de 's cas-  
tella, admésas ensas conversaciones y li-  
teratura balear, a b sas respectivas defini-  
cions, acepciones, significat y correspon-  
dencia castellana.

A pesar de sa bondad de s'edició y dels  
grans gastos que ocasiona; y á fi de  
que se classe menos acomodada puga po-  
seir un llibre de tanta utilitat, es preu de  
cada entrega será tan sols de

3 cuartillos de real en tota España.

**PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.**

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu  
Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devatn  
sa Diputació provincial, ahont se dirigitran  
sas peticions y reclamacions.

## LUZ BENET.

MÁQUINAS PRODUCTORAS DE GAS

SIN FUEGO

CON PATENTE DE INVENCION.

El gas obtenido por este aparato no es  
otra cosa que aire saturado de vapores de  
carburos (gasolinas.)

Este aparato conviene sobre manera á  
las grandes Fabricas, Sociedades, Casas de  
Comercio, Cafés, establecimientos grandes  
y pequeños, para iluminaciones de cue-  
vas, etc., etc.

Dicho gas se produce sin fuego, no con-  
tiene ningun producto nocivo á la salud,  
no altera los dorados ni los pintados, ni  
perjudica los vegetales.

Su poder calorico es tan grande que  
puede aplicarse á los Hornillos, Estufas y  
Motores.

De estos aparatos se construyen de diez  
luces hasta mil, contando por docenas to-  
dos con la misma relacion de precios, el  
líquido ó gasto de lo que consume la má-  
quina sale á un precio muy módico aten-  
didos el de las demás iluminaciones.

A fin de que este repetible público  
pueda cerciorarse de la clase de luz que  
produce la máquina podrán pasar por la  
peluqueria del Sr. Bover (esquina á la ca-  
lle de Brondo) que alli lo verán funcionar  
estos dias.

Todas las cañerías que se emplea para  
el gas producido por carbon sirven tam-  
bien para nuestras máquinas.

Por si gustan hacer pedidos ó tomar al-  
gunos antecedentes, queda en esta capital  
por espacio de ocho dias el socio repre-  
sentante de dicha fabricacion del que en  
la misma peluqueria informarán. Direc-  
cion general calle del Hospital números  
82 y 84 piso 2.ª.—Barcelona.

## Recaudadores

*Expedientes y pa veletas de apremios*  
Se venden en la imprenta de este periódico  
á precios baratísimos.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una carrera de sobremesa.  
Una remilla papel.  
Una caja sobres.  
Una barra lacre.  
Un portaplumas.  
Una docena pluma.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Di-  
putacion Provincial.

¡¡Por 9 duros!!

EN TRES MESES.

Única clase para aprender bien tene-  
ria de libros. S. Miguel 94.

**Ley electoral.**

Publicada en la Gaceta de Madrid el dia  
30 de Diciembre de 1878. Vendese á dos  
reales en la imprenta de este periódico.

## CULTOS SAGRADOS.

Dia 17.

S. Pascual Bailon, confesor.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en  
el Temple, dedicadas á la Purísima Con-  
cepcion de Maria, esposicion á las se.s, á  
las diez misa mayor solemne, y al ano-  
checer rosario, mes de Mayo, y solemne  
re-erva de S. D. M., precedida de Te-  
Deum.

## SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 14.

De Barcelona en 17 horas vapor Lulio,  
de 688 ton., cap. D. Andrés Marroig, cou  
21 mar., 74 pas. baiija y efectos.

De Cete en 3 dias laud San José, de 37  
ton., pat. Sebastian Bosch, con 5 mar., y  
efectos varios.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I,  
de 389 ton., cap. D. Teodoro Motta, con  
20 mar., pás. baiija y efectos.

Para Cete polacra goleta Luisa, de 67  
ton., cap. D. Bernardo Cabot, con 6 mar.,  
y varios efectos.

Para Ibiza jabeque virgen de Jesús, de  
24 ton., pat. Pedro Escanelas, con 4 mr.,  
5 pas. y varios efectos.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

ANUNCIO.

Con arreglo á lo dispuesto en el artícu-  
lo 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de  
1880, tendrá lugar el cuarto sorteo de  
amortizacion de los Billetes Hipotecarios  
del Tesoro de la Isla de Cuba, el dia pri-  
mero de Junio próximo, cuya amortiza-  
cion, conforme á la Real órden de 26 del  
mismo Junio, se hará como los anteriores,  
por milésimas partes, debiendo amortizar-  
se en este cuarto trimestre CINCO MIL DOS-  
CIENTOS CINCUENTA BILLETES de los 750,000  
emitidos.

El sorteo se verificará publicamente en  
Barcelona, en la Sala e sesiones de este  
Banco, á las once de la mañana del refe-  
rido dia 1.º de Junio, y lo presidirá el  
Presidente del Banco, ó quien haga sus  
veces, asistiendo además, la Comision  
Ejecutiva, Director-Gerente, Contador y  
Secretario general. Del acto dará fé un  
Notario, segun lo p eviene el Real Decre-  
to de 12 de Junio de 1880.

Antes de introduciras en el globo des-  
tinado al efecto, se expondrán al público  
las 980 bolas sorteables y se extraerán de  
ellas SIETE, cuyos números quedarán amori-  
zados en cada uno de los 750 millares de  
lo, título emitidos, resultando por conse-  
cuencia amortizados los CINCO MIL DOSCIE-  
TOS CINCUENTA BILLETES correspondientes á  
este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos ofi-  
ciales los números de los Billetes que en  
cada millar queden amortizados y dejará  
expuestas al público en este E tableci-  
miento, calle Ancha, núm. 3, las bolas que  
hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Mayo de 1881.—El Di-  
recto -Gerente, P. de Sotolongo.

## SEGADORAS

montadas á la última perfeccion segun  
los últimos adelantos de la ciencia.

Se construyen á precios muy reducidos  
en el taller de carpinteria de la plaza de  
Caballeria núm. 1, Palma.

Aprovechad la ocasion y no olvidarse  
Caballeria 1.

**Alquiler.** En la calle de los Olmos  
núm. 22, se alquila un  
cuarto piso por una regular familia, tiene  
agua de fuente. En el núm. 16 de dicha  
calle darán razon.

INSECTICIDA FULMINANTE

DE E. GALZY, DE LION.

Estos maravillosos polvos que destru-  
yen en el corto plazo de 15 minutos, toda  
clase de insectos y animales nocivos, s  
componen solo de plantas vegetales, y po-  
lo mismo estan libres de arsenico y sus-  
tancias perjudiciales al hombre y animales  
domésticos.

Se facilitan prospectos en el Depósito,  
alle del Sindicato núm. 94, Palma.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de  
este periódico.

Viaje á Argel.

El vapor MARIA, saldrá del puerto de  
Palma para el de Argel el miércoles 18 de  
Mayo á las 2 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

PALMA.—Impor. de B. Rotger.